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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В заповедниках Таймыра могут начать использовать фотоловушки для учета 
животных 

В заповедниках Таймыра могут начать использовать фотоловушки для учета животных. 
Об этом сегодня сообщили ФГБУ "Объединенная дирекция заповедников Таймыра". 
Минприроды России планирует подготовить методику современного учета животных в 
следующем году. Фото и видеомониторинг может стать альтернативой зимнему маршрутному 
учету.  

Эти методики уже применяются в некоторых заповедниках и парках. Так, с помощью 
систем фото и видеомониторинга проводит учет хищников в Приморском крае Национальный 
парк "Земля леопарда". Замдиректора по науке этого парка Елена Салманова 
проинформировала о нововведениях в системе учета леопарда на пленарном заседании 
Всероссийского совещания директоров государственных заповедников и нацпарков, 
посвященного проблемам и перспективам развития федеральной системы особо охраняемых 
природных территорий. Мероприятие прошло под председательством главы Минприроды 
России Сергея Донского 6 октября во Владивостоке. 

На протяжении последних трех лет с помощью фотоловушек фиксировались все 
передвижения леопардов. В результате наблюдений ученые впервые определили точную 
численность хищников, границы их обитания, получили информацию об образе жизни и даже 
взаимоотношениях между отдельными леопардами. 

Метод фотомониторинга является прекрасной альтернативой зимнему маршрутному 
учету, отмечают специалисты. Он позволяет не только примерно определить численность 
животных, но и провести идентификацию каждого из них. При этом, в отличие от мониторинга 
по следам, фотомониторинг ведется почти круглогодично и позволяет зафиксировать 
большее количество животных. 

Новая методика наблюдений может быть распространена на различные виды крупных 
диких животных. 

"Таймырский Телеграф" 
 

На Таймыре обустраивают туристско-экскурсионный район 
ФГБУ «Объединенная дирекция заповедников Таймыра» реализует проект по 

обустройству туристско-экскурсионного района. Эта инициатива получила поддержку в 
рамках благотворительной программы «Мир новых возможностей». 

«Заповедники Таймыра» в 2015 году впервые объявили о наборе волонтеров для 
проведения работ в охранной зоне заповедника «Путоранский». Они помогали обустраивать 
палаточный лагерь, уточняет «Таймырский телеграф». Учреждение оплатило расходы по 
доставке волонтеров в охранную зону, их питанию и проживанию, предоставило им 
необходимый инвентарь. 

7 сентября на территорию прибыли первые из девяти добровольцев, после их сменили 
другие. Порядка 200 человек желали провести свой отпуск на территории, при отборе 
кандидатов учитывалось несколько критериев. 

Русская Планета 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Ужесточены правила осуществления автомобильных перевозок в Дудинке в непогоду 
 С апреля на территории Дудинки действует постановление администрации города, 
регламентирующее осуществление автомобильных перевозок в особых метеорологических 
условиях. Цель документа – обеспечение безопасности дорожного движения в 
неблагоприятных погодных условиях и предупреждение в городской черте чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера, оказывающих влияние на пассажирские и 
иные перевозки автотранспортом. 
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  Согласно документу, граждане и организации, осуществляющие 
автомобильные перевозки, должны обеспечивать строгое выполнение правил технической 
эксплуатации автотранспорта и руководства по временному прекращению движения 
автобусов в неотложных случаях, вызванных стихийными явлениями и изменениями 
дорожно-климатических условий. 
  Для обеспечения безопасности движения автотранспорта в период особых 
метеорологических условий разрешается выпускать на линию автотехнику только по 
производственной необходимости, при наличии у водителей спецсредств, теплой одежды и 
обуви, запаса топлива и средств связи. Должно быть организовано своевременное 
оповещение пассажиров о времени выхода или задержки движения автотранспорта. 
Предписано предоставлять специальным формированиям технику и персонал для 
проведения аварийно-спасательных и иных неотложных работ. 
 В постановлении прописаны условия, при которых возможно полное прекращение 
движения автобусов по маршрутам регулярных перевозок, обозначены правила, которых 
должен придерживаться в работе в особых метеоусловиях главный городской автобусный 
перевозчик – МУП "Пассажиравтотранс", пояснили сегодня в отделе общественных связей 
администрации Дудинки. 
  В соответствии с законом Красноярского края "Об административных 
правонарушениях" неисполнение постановления может повлечь за собой привлечение к 
ответственности в виде наложения штрафа: на граждан в размере от 500 руб. до 3 тыс. руб.; 
на должностных лиц – от 3 тыс. до 10 тыс. руб.; на юридических лиц – от 20 тыс. до 30 тыс. 
руб. 

"Таймырский Телеграф" 
 
Дудинских школьников знакомят с системой ГО 

В рамках месячника по гражданской обороне офицеры ФГКУ "31 ОТРЯД ФПС по 
Красноярскому краю" и спасатели управления по делам ГО и ЧС администрации Таймыра 
совместно с преподавателями ОБЖ проводят для школьников Дудинки тематические уроки. 

Как сообщили сегодня в пресс-службе ГУ МЧС России по Красноярскому краю, 
старшеклассникам рассказывают о системе гражданской обороны, ее основных задачах, а 
также о том, как вести себя в экстремальных ситуациях. После просмотра видеофильма об 
особенностях поведения людей в нештатных ситуациях проходит обсуждение действий 
героев. 

 Об особенностях работы в районах Крайнего Севера и случаях из практики подросткам 
рассказывают на базе спасателей. Здесь школьники узнают о специальной технике и 
оборудовании, могут посидеть за рулем "Трекола", побывать в каюте катера. 

 На занятиях также рассматриваются вопросы о том, какие меры предосторожности 
обязательны в дороге и жизни в крупных городах, куда, окончив школу, некоторые школьники 
уедут для поступления в вузы. 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

За последние два года количество выбросов в Норильске уменьшилось почти на 100 
тысяч тонн  

 Такое заявление сделал в интервью газете «Заполярный Вестник» директор 
природоохранных программ общероссийской общественной организации «Зеленый патруль» 
Роман Пукалов. 

В ходе экологической конференции, прошедшей в Норильске, он лично познакомился с 
программой «Норильского никеля» по улучшению экологии в северном городе и, в частности, 
с «серным» проектом и отметил позитивные перемены в подходе к этим вопросам. 

«С приходом новой команды руководителей в компании «Норильский никель» 
кардинально изменилось отношение к вопросам экологии. Безусловно, владельцы бизнеса 
знают свою выгоду, но при этом вопросы экологии не вторичные, они действительно волнуют 
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руководство холдинга. Хочется верить, что дальше будет только лучше и лучше, - 
считает Пукалов. - Честно признаюсь: для меня на экологической конференции это стало 
приятным сюрпризом! Компания заявила о планах произвести 280 тысяч и 600 тысяч тонн 
элементарной серы на медном и Надеждинском металлургическом заводах соответственно. 
То есть еще почти 900 тысяч тонн (!) диоксида серы ежегодно не будут попадать в атмосферу 
Таймырского полуострова. Переработанное вещество в виде товарной серы будет 
продаваться потребителям или до поры до времени складироваться в специальных 
накопителях. Это заметно улучшит ситуацию в городе. Причем нужно отдать должное 
компании – за последние два года уже почти на 100 тысяч тонн уменьшилось количество 
сбросов и выбросов в Норильске». 

Комментируя мнение о том, что Норильск является чуть ли не самым грязным городом 
на планете, заявил, что это передергивание фактов. «Никогда Норильск не был одним из 
самых экологически грязных городов. Вы посмотрите на китайские мегаполисы! Когда под 
влиянием веществ первого класса опасности проживают 50–60 миллионов человек. В 
условиях гораздо более худших, нежели 120 тысяч населения Норильска. А индийские 
города? Или возьмите наш Карабаш с медеплавильным заводом, Магнитогорск с его 
металлургическим комбинатом. Или Дзержинск, Нижний Тагил, Череповец, Серов!.. Список 
можно продолжать. Это гораздо более опасные места для проживания человека». 

НИА-Красноярск  
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Авиакомпания NordStar начала перевозить пассажиров «Трансаэро» 
Норильское направление является приоритетным для авиакомпании NordStar, — 

заявили в компании. Улететь из Норильска в Москву и обратно смогут все пассажиры 
отмененных рейсов. 

Авиакомпания NordStar приступила к перевозке пассажиров отмененных рейсов 
«Трансаэро». Об этом заявили в компании перевозчика. Пассажиры, имеющие билеты на 
рейсы «Трансаэро» по маршруту Москва — Норильск и Норильск — Москва, принимаются к 
перевозке на регулярных рейсах авиакомпании NordStar. Блоки мест для пассажиров 
отмененных рейсов авиакомпании «Трансаэро» забронированы в достаточном количестве, — 
сообщили в компании. 

«Норильское направление является приоритетным для авиакомпании NordStar. В 
течение нескольких лет мы выполняем социальные задачи по обеспечению авиаперевозками 
Норильского промышленного района. И в данной ситуации авиакомпанией при поддержке 
ГМК “Норильский никель” было принято единогласное решение — принять к перевозке 
норильчан — пассажиров отмененных рейсов. Для этого авиакомпания NordStar имеет 
достаточно возможностей, рейсы из Норильска в Москву и обратно выполняются ежедневно, 
по два рейса в день», — сообщил генеральный директор авиакомпании NordStar Леонид 
Мохов. 

Перевозка пассажиров «Трансаэро» по другим направлениям, совпадающим с 
маршрутами авиакомпании NordStar, в данный момент прорабатывается обеими сторонами, 
при необходимости NordStar готова обеспечить перевозку пассажиров ряда других 
отмененных рейсов из городов России, — добавили в компании. 

Деловой квартал 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Одобрен бюджет Красноярского края на 2016−2018 годы 
9 октября на заседании Правительства Красноярского края был одобрен проект краевого 

бюджета на 2016−2018 годы. 
Доходы запланированного краевого бюджета в 2016 году составят 188,2 млрд рублей. 

Расходы, в свою очередь, составят 200, 7 млрд рублей. Таким образом, дефицит достигнет 
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12,5 млрд рублей. Он будет профинансирован облигационными займами. Это на 43% или на 
9,5 млрд меньше, чем дефицит бюджета 2015 года. 

Кроме того, собственные доходы краевого бюджета в следующем году увеличатся на 
18,4 млрд рублей по сравнению с текущим годом. Это произойдет, в первую очередь, из-за 
роста объемов поступлений по налогу на прибыль. 

— Стало больше поступлений по налогу на прибыль из-за роста курса доллара, 
реализации инвестиционных проектов и отсутствием запланированных возвратов по налогу 
на прибыль, — пояснили в администрации края. 

По поручению губернатора особое внимание при формировании бюджета чиновники 
уделили укреплению материально-технической базы учреждений и объектов 
инфраструктуры. Таким образом, на капитальный ремонт учреждений образования, 
здравоохранения, культуры, социальной политики и спорта выделено около 2 млрд рублей, 
что в два раза больше, чем затраты этого года. 

Кроме того, на 1 млрд рублей увеличен объем дорожного фонда, и теперь он составляет 
12,6 млрд рублей. Это позволит увеличить объемы строительства и ремонта дорог, дворов и 
проездов к ним. 

Также выделено 2,8 млрд рублей на переселение граждан из аварийного жилья, которое 
необходимо завершить до 1 сентября 2017 года по указу президента. Чтобы завершить 
поставленную задачу в срок дополнительно выделено 1,1 млрд рублей. 

—  Капитальные расходы составят более 15 млрд рублей, — сказал министр финансов 
Красноярского края Владимир Бахарь, — это означает, что заемные средства мы вкладываем 
в развитие отраслей социальной сферы и экономики. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Валовый региональный продукт Красноярского края к 2018 году превысит показатель в 
два триллиона рублей  

Правительство Красноярского края на заседании 9 октября одобрило прогноз 
социально-экономического развития региона на период 2016-2018 годов. О показателях 
развития края в своем докладе рассказал заместитель председателя Правительства – 
министр экономического развития, инвестиционной политики и внешних связей Виктор 
Зубарев.  

Документ подготовлен с учетом ожидаемых в ближайшие три года тенденций развития 
мировой и российской экономики, с использованием прогнозных показателей Министерства 
экономического развития РФ. Предполагается, что ситуация на товарных и финансовых 
рынках в 2016 году будет достаточно сложной, с некоторым улучшением в 2017-2018 годах. 
Ожидается умеренный экономический рост.  

Так, валовый региональный продукт края должен увеличиться с 1,8 трлн рублей в 2015 
году до 2,2 трлн в 2018 году, или на 5,5 процентов. Развитие производства будет основано на 
результатах реализации крупных проектов в добывающем секторе, металлургии, 
нефтепереработке, лесном комплексе, животноводстве. Рост выпуска промышленной 
продукции за три года составит около 5 процентов в сопоставимых ценах, что соответствует 
планируемым российским показателям. 

Инвестиции в основной капитал составят 370-400 млрд рублей в год. Этот показатель 
будет достигнут за счет реализации проектов в металлургии (начнет работу Богучанский 
алюминиевый завод) и нефтедобывающем комплексе. Среди драйверов экономического 
роста также будут энергетика (выход на проектную мощность Богучанской ГЭС в 2017 году), 
золотодобывающая промышленность, где предусматривается рост производства более чем 
десять процентов, лесопромышленный комплекс и транспорт (начнется строительство 
пассажирского терминала в аэропорту Емельяново, реконструкция аэропортов в северных 
территориях). Будут строиться объекты XXIX Всемирной зимней Универсиады 2019 года в 
Красноярске. 

Прогноз развития края предусматривает, что уровень безработицы в регионе останется 
невысоким – менее 1,5 процентов - благодаря реализации крупных инвестиционных проектов 
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с высокой потребностью в квалифицированных кадрах и проектов в 
сфере импортозамещения в обрабатывающей промышленности и сельском хозяйстве.  

Добавим, что прогноз социально-экономического развития Красноярского края будет 
передан в Законодательное Собрание 15 октября вместе с проектом краевого бюджета на 
2016-2018 годы. 

«Красноярский край» 

Предприятия жилищно-коммунальной сферы Красноярского края приглашают 
вступить в отраслевой Союз 

В Красноярском крае начал работу Союз предприятий жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики. Напомним, еще в марте 2015 года представители более 150 
предприятий и организаций системы ЖКХ на своем заседании в министерстве строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства края приняли решение об объединении. В настоящее 
время Союз предприятий ЖКХ и энергетики создан и зарегистрирован в учреждении юстиции 
и налоговой инспекции.  

Как пояснили в министерстве строительства и ЖКХ края, Союз - это некоммерческая 
организация, в своей работе он предполагает использовать все инструменты для 
налаживания многосторонней связи с исполнительной властью, общественными институтами, 
экспертным сообществом, профсоюзами и предприятиями отрасли ЖКХ. Предприятия и 
организации будут объединяться здесь по направлениям деятельности: жилье, вода, 
электросеть, теплосеть, лифт, сервис, потребительские услуги и другим.  

"Сегодня на рынке услуг ЖКХ и энергетики действуют как муниципальные, так и частные 
предприятия, и число последних растет, - говорит министр строительства и ЖКХ края 
Николай Глушков. – Не секрет, что в последние годы в этой сфере происходят большие 
изменения. Приняты федеральные законы о теплоснабжении, водоснабжении, об 
энергосбережении, о безопасности зданий, безопасности лифтов, о требованиях пожарной 
безопасности, о капитальном ремонте общего имущества многоквартирного дома, 
лицензировании деятельности в жилищной сфере и многие другие. Работать в постоянно 
меняющихся условиях не просто. И повлиять на процесс принятия решений, на 
формирование законодательства федерального и регионального уровня простому 
коммунальному предприятию тяжело. Делать это эффективнее совместными усилиями, 
опираясь на успешный опыт ведущих российских и краевых предприятий ЖКХ и энергетики. 
Таким образом, Союз - это объединение организаций не с целью консолидации финансовых и 
управленческих ресурсов, а дополнительная возможность участвовать в отстаивании 
интересов работников ЖКХ и занимать более активную позицию в решении отраслевых 
задач".  

Как считает министр, инициаторам создания Союза предстоит принять участие в 
обсуждении множества непростых вопросов дальнейшего реформирования ЖКХ, в том числе 
тарифной политики. 

«Красноярский край» 

Министра строительства и ЖКХ оштрафовали за отказ утверждать инвестпрограмму 
РТК 

Управление Федеральной антимонопольной службы по Красноярскому краю 
оштрафовало министра строительства и ЖКХ Николая Глушкова за отказ утвердить 
инвестиционную программу развития Региональной тепловой компании. Об этом ИА «Пресс-
Лайн» сообщил замруководителя Олег Харченко. Сумму штрафа он не назвал. 

Как пояснил председатель совета директоров РТК Андрей Джиоев, свою программу 
развития компания отдала на утверждение министерства еще в декабре 2014 года. До этого, 
по словам Джиоева, программу одобрили в городской администрации. 

Однако министерство вариант до сих пор не утвердило, поскольку в представленном в 
марте этого года проекте схемы теплоснабжения котельной РТК не было. 

Компания обратилась в арбитражный суд, который встал на сторону теплоэнергетиков и 
обязал министерство утвердить их инвестпрограмму. Судебные разбирательства 
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продолжились в апелляционном суде, который согласился с решением нижестоящей 
инстанции. 

В конце августа РТК представила скорректированный с учетом требований министерства 
вариант программы, но и его чиновники отвергли, сказал Джиоев. В итоге скорректированный 
проект РТК отозвала. 

— Сейчас в министерстве строительства и ЖКХ находится наша программа, поданная в 
декабре. Она согласована городом, на нашей стороне суд, но ее все еще не принимают, — 
добавил он.  

По словам замруководителя красноярского УФАС Олега Харченко, накануне министра 
строительства и ЖКХ Николая Глушкова оштрафовали за неисполнение решения суда. 

ИА Пресс-Лайн 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин откровенно рассказал о Сирии 
Президент РФ Владимир Путин в интервью программе "Воскресный вечер с Владимиром 

Соловьевым" на канале "Россия-1" рассказал о главной цели российской операции в Сирии и 
о том, как эта операция готовилась. 

"Наша задача заключается в том, чтобы стабилизировать законную власть и создать 
условия для поиска политического компромисса", - заявил Путин. 

Действия ВКС РФ в Сирии он назвал результатом тщательной подготовки. "Все, что 
происходит в небе и на земле, это не спонтанные действия, а исполнение намеченных 
планов", - объяснил президент. 

Перед началом боевых действий специалисты из Генштаба проводили разведку из 
космоса и с воздуха, сопоставляя получаемую информацию. "Мы проводили 
предварительные мероприятия, которые заключались в том, что мы сосредоточили в нужном 
месте и в нужное время достаточное количество средств и сил, боезапаса. Мы ... при 
координации с партнерами создали, как вы знаете, информационный центр в Багдаде", - 
рассказал Путин. 

Он еще раз подчеркнул, что проведение сухопутной операции не входит в планы 
Москвы. 

По словам главы государства, Россия осуществляет "без всякого преувеличения" 
миролюбивую внешнюю политику. "Нам не нужны ни чужие территории, ни чужие природные 
богатства. У нас всего достаточно. Мы самодостаточная страна", - заявил Путин. 

Он уверил, что у России нет необходимости с кем-то воевать и конфликтовать или 
воссоздавать империю, но она всегда будет защищать свою независимость и суверенитет. 

Российские военные начали операцию в Сирии 30 сентября, после официального 
обращения о помощи от президента Башара Асада. Военно-космические и Военно-морские 
силы наносят удары по инфраструктуре "Исламского государства" (организация признана 
террористической и в РФ запрещена). 

По словам пресс-секретаря Путина Дмитрия Пескова, российская операция продолжится 
на срок наступательных действий сирийских вооруженных сил. Глава администрации Кремля 
Сергей Иванов заявил, что о сухопутной операции речи идти не может. 

«Утро» 
 

Путин обещает стабильную экономику 
Ситуация в Российской экономике будет стабильной. Об этом президент России 

Владимир Путин заявил на встрече с гендиректором "Пирелли" Марко Тронкетти. По словам 
главы государства, на это совместно работают правительство и Центробанк. 

"Все это дает основание полагать, что ситуация в российской экономике будет 
стабильной и, несмотря на известный спад внутреннего спроса, мы будем работать над тем, 
чтобы он повышался и стал существенным фактором обеспечения высоких темпов развития 
экономики", — цитирует президента РИА Новости. 
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По словам президента, Россия будет продолжать диверсификацию экономики. К 
этому подталкивает сегодняшняя ситуация. 

Путин отметил, что российская экономика сохраняет хороший потенциал развития. "И, 
конечно, будем держать узкий профиль дефицита бюджета с выходом в ближайшее время на 
нулевой дефицит и профицит", — добавил президент. 

Вести 
 

Расходы на зарплаты учителей и врачей в 2016 году снизят на 34 млрд руб.       
Изменение правил расчета средней зарплаты в регионах позволило правительству в 

2016 году уменьшить ассигнования на оплату труда педагогических, медицинских и 
социальных работников на общую сумму 34,2 млрд руб., следует из пояснительной записки к 
проекту федерального бюджета на 2016 год (есть у РБК). Майские указы, требующие 
повысить зарплаты бюджетников, при этом не будут формально нарушены. 

Как уже писал РБК, правительство в сентябре утвердило постановление о 
«совершенствовании статистического учета», согласно которому понятие среднемесячной 
зарплаты в том или ином регионе заменено понятием среднемесячного дохода от трудовой 
деятельности. «В отличие от старого показателя, который рассчитывался только по кругу 
наемных работников организаций, новый показатель охватывает весь круг лиц, работающих 
по найму», — отмечается в документе. В результате уровень средней зарплаты в регионах 
России снизится. 

Благодаря постановлению бюджетные ассигнования на зарплаты педагогических 
работников федеральных учреждений будут сокращены на 24,1 млрд руб., на зарплаты 
медработников — на 9,218 млрд руб., и еще 919 млн руб. правительство сэкономит на 
повышении оплаты труда другим работникам соцсферы (по сравнению с параметрами, пред
усмотренными в законе о бюджете на 2015 год, где были показатели на плановый период 
2016–2017 годов). 

«Это распоряжение правительства — путь к «бумажному» выполнению майских указов 
без реального повышения зарплат врачей и учителей», — пояснял в сентябре федеральный 
чиновник. 

Один из программных майских указов президента 2012 года требует повышения зарплат 
работникам соцсферы, но не в абсолютных величинах, а в привязке к уровню средней 
зарплаты. К 2018 году зарплаты врачей, преподавателей вузов и научных сотрудников 
должны вырасти до 200% от средней зарплаты в регионе, а зарплаты соцработников, 
медсестер, школьных учителей и некоторых других категорий должны быть доведены до 
100% от этой величины. Владимир Путин не раз повторял, что майские указы пересмотру не 
подлежат: без оглядки на кризис и прочие обстоятельства намеченные цели должны быть 
достигнуты. 

В целом на программу «Развитие здравоохранения» в 2016 году будет выделено 332,129 
млрд руб., что на 16% ниже, чем в 2015 году (уменьшение составит 62,6 млрд руб.). Ранее, 
правда, планировалось еще более серьезное сокращение финансирования: по сравнению с 
планами, заложенными в закон о бюджете-2015, финансирование программы удалось 
увеличить на 21,7%, но в основном благодаря передаче трансфертов из Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования. Одновременно по некоторым направлениям 
расходы уменьшились по сравнению с планом, больше всего — финансирование 
подпрограммы развития скорой помощи (на 66%), управления развитием отрасли (на 55%), 
профилактики заболеваний и развития первичной помощи (на 42%). 

Расходы на программу «Развитие образования» в 2016 году снизятся и по сравнению с 
прошлым годом, и по сравнению с плановыми показателями трехлетнего бюджета — там 
предполагалось небольшое повышение к прошлому году, но из новых параметров следует 
снижение на 9,1%, до 403,994 млрд руб. На изменение расходов, как отмечается в 
пояснительной записке, повлияло уменьшение ассигнований на подпрограмму дошкольного 
образования на 31,6 млрд руб. и подпрограмму профессионального образования на 3,454 
млрд руб. 
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Объем бюджетных ассигнований по разделу «Социальная политика» в 2016 году 
по сравнению с 2015-м вырастет на 223,155 млрд руб., в том числе за счет увеличения 
межбюджетных трансфертов бюджету Пенсионного фонда на 198,7 млрд руб., а также 
выплаты пенсий бывшим военным в объеме 23,1 млрд руб. 

РБК 
 

Институт при правительстве считает отмену прямых выборов мэров 
неконституционной 

Практика применения законодательных актов о местном самоуправлении (МСУ) отошла 
от целей муниципальной реформы, одна из которых была в том, чтобы приблизить местные 
власти к населению: расширив полномочия регионов, закон не определил гарантии прав 
самого населения. Об этом говорится в отзыве Института законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве, представленном по запросу судьи Конституционного суда 
Николая Бондаря. На следующей неделе суд рассмотрит жалобу 90 депутатов Госдумы на 
реформу МСУ, которая, по мнению заявителей, в нарушение Конституции лишила местные 
власти возможности самостоятельно выбирать способ формирования органов МСУ из 
предусмотренных федеральным законом вариантов, передав это право парламентам 
регионов. 

В частности, депутаты оспаривают императивное право субъектов Федерации 
устанавливать порядок формирования представительных органов районов из глав и 
депутатов поселений – раньше органы МСУ могли сами выбирать способ своего 
формирования. 

Региональные законы могут установить единственный вариант структуры органов МСУ и 
он становится обязательным для всех муниципалитетов – а это влечет за собой лишение 
населения права самостоятельно определять эту структуру, отмечается в отзыве. К примеру, 
в Челябинской и Самарской областях глава города избирается городским советом из числа 
кандидатов, предложенных специальной комиссией, и возглавляет местную администрацию, 
а сам горсовет формируется из депутатов внутригородских районов, т. е. ни глава 
администрации, ни горсовет не избираются населением и признать выборными такие органы 
нельзя, полагают эксперты. По их мнению, увеличение числа вариантов формирования 
органов МСУ должно было привести к гибкой законодательной регламентации этой сферы с 
учетом местных традиций и особенностей, но вместо этого появились одинаковые 
безальтернативные правила, направленные обычно на ограничение прямых выборов. Это 
приводит к колебанию конституционной сущности МСУ, считают эксперты. Выходом из 
ситуации может быть возвращение к прежнему порядку, когда структура органов МСУ 
определялась уставом муниципального образования, или хотя бы законодательное 
закрепление гарантий учета мнения населения при определении структуры МСУ, говорится в 
отзыве. А к процедуре выборов мэра конкурсной комиссией нужно установить 
ограничительные критерии, поскольку это лишает население избирательного права. 

Эксперты практически полностью поддержали нашу позицию, говорит один из 
инициаторов жалобы, депутат Госдумы от Иркутской области Антон Романов («Единая 
Россия»): «Конституционный суд тоже должен принять решение в нашу пользу, если же будет 
какое-то политическое решение, то оно будет неправовым». Отмена прямых выборов мэров 
нарушает Европейскую хартию о местном самоуправлении, которую подписала Россия, 
согласен руководитель юридической службы КПРФ Вадим Соловьев. Но он тоже не 
исключает, что будет принято «политическое решение» и суд не согласится с доводами 
депутатов. Эксперты согласились, что нарушен конституционный принцип, дающий 
населению право самостоятельно определять структуру органов МСУ, говорит директор 
ассоциации муниципальных образований и городских поселений Челябинской области Юрий 
Гурман. Его жалоба, в которой оспаривается установление челябинским областным законом 
единственного способа замещения должности главы муниципального образования, тоже 
находится в Конституционном суде. 

 "Ведомости" 
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Парламентская ассамблея НАТО призвала ужесточить санкции против России 
  Власти стран НАТО призывают быть готовыми к ужесточению экономических санкций 
против России, говорится в сообщении на сайте Парламентской ассамблеи НАТО. 

Странам альянса следует «быть готовыми ужесточить санкции, если Россия не будет 
соблюдать обязательства» (по Минским соглашениям - ред.), отмечается в черновике 
резолюции, одобренной Комитетом по экономике и безопасности ПА НАТО. 

В документе подчеркивается, что власти стран блока должны обеспечить 
«всестороннюю поддержку» украинскому правительству и попытаться ослабить 
экономическое влияние России путем уменьшения зависимости Европы от российских нефти 
и газа. 

По мнению парламентариев, существующие санкции должны сохраняться до тех пор, 
пока соглашение о прекращении огня на востоке Украины, заключенное в Минске в феврале 
этого года, не будет выполнено полностью. При этом члены Парламентской ассамблеи НАТО 
замечают, что Запад хочет сохранить связи с Москвой, несмотря на напряженность в связи с 
ситуацией на Украине и в Сирии. 

Итоговый вариант резолюции должен быть принят в понедельник на пленарной сессии 
альянса в норвежском Ставангере, отмечает РИА Новости. 

Infox.ru 
 
ЦБ обнаружил приток капитала 

В третьем квартале Россия получила чистый приток капитала в $5,3 млрд — впервые за 
пять лет: последний раз чистый приток был в апреле — июне 2010 г., тогда он составил $4,1 
млрд. За три квартала 2015 г. чистый отток капитала сократился до $45 млрд против $50,3 
млрд в первом полугодии и $76,8 млрд в январе — сентябре 2014 г. 

Данные предварительные, но если они подтвердятся, то ЦБ пересмотрит прогноз оттока 
на 2015 г., заявила председатель ЦБ Эльвира Набиуллина. Пока ЦБ ожидает оттока в $85 
млрд, на 80% его сформирует погашение внешнего долга корпоративным сектором. 

Минэкономразвития прогноз оттока не изменило ($87 млрд). Минфин — понизил с 
$70−80 млрд до $65 млрд, цитирует ТАСС министра Антона Силуанова. 

За январь — сентябрь компании и банки сократили внешние обязательства на $56,6 
млрд (на $6 млрд за тот же период 2014 г.), из них в III квартале 2015 г. — на $15,1 млрд, что 
почти компенсировано сокращением их иностранных активов на $13,3 млрд. Компании 
сократили активы (на $2,3 млрд) впервые с 1999 г. За январь — сентябрь банки и компании 
сократили зарубежные активы на $5,1 млрд (банки — почти на $20 млрд), подобное 
сокращение за три квартала последний раз наблюдалось также в 1999 г. 

Сокращение зарубежных активов компаний в III квартале произошло одновременно за 
счет предоставления торговых кредитов и наличной валюты нерезидентам. Такое бывало и 
раньше, но перекрывалось ростом вложений в другие активы: например, в I квартале 2014 г. 
— ростом прямых инвестиций за рубеж. В III квартале 2015 г. они составили всего $4,3 млрд. 
Бизнес сворачивает зарубежную экспансию с начала 2015 г.: прямые инвестиции за рубеж 
сократились к тому же периоду 2014 г. в 2,5 раза (до $15,6 млрд). 

Прямые инвестиции из-за рубежа почти остановились с середины 2014 г.: за пять 
кварталов — $3,7 млрд. Это даже не инвестиции, а реинвестируемые доходы, считает Сергей 
Пухов из Центра развития Высшей школы экономики, — но в 2014 г. инвесторы выводили и 
их. 

На собственные же вложения в зарубежные активы у российских компаний, вероятно, не 
хватает ресурсов, рассуждает Пухов: кредиты перекрыты, а приток валюты по текущему счету 
крайне скудный. 

Приток капитала в небанковском секторе намечался уже в I квартале, к III кварталу он 
стал заметен статистике, говорит главный аналитик Сбербанка Михаил Матовников: «А 
поскольку эти средства явно не с публичных рынков — размещений было мало, и они крайне 
невелики, — значит, это в значительной степени [российский] капитал, возвращающийся 
обратно»… 

«Ведомости» 
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Глава «Аэрофлота» не нашел оснований для дешевых авиабилетов 
В интервью газете «Коммерсантъ» Савельев выразил надежду, что с уходом 

«Трансаэро» с демпингом на рынке авиаперевозок будет покончено. Однако он отметил, что 
проблемы останутся, поскольку по-прежнему существуют авиакомпании, которые экономят на 
всем, в том числе и на безопасности пассажиров. «Аналитики еще год назад говорили о том, 
что из-за кризиса 20-30% пассажиров, которых в прошлом году перевезли российские 
авиакомпании, вообще перестанут летать. Это так называемые одноразовые пассажиры. То 
есть рынок перегружен предложением емкостей перевозчиков», - сказал Савельев.. 

Отвечая на вопрос о дешевых авиабилетах, Савельев указал, что оснований для них на 
рынке нет, поскольку компании не должны летать себе в убыток. Минимальный уровень 
может предложить, по его словам, лоукостер «Победа», поскольку эта компания на всем 
экономит. 

Комментируя дальнейшие перспектив «Аэрофлота», Савельев указал, что авиакомпания 
вряд ли сможет получить 13 миллионов пассажиров, который за последний год 
воспользовались услугами «Трансаэро». Однако он предположил, что самой компании 
достанутся 6-7 миллионов человек, а всей группе – 9 миллионов. 

Увеличение числа пассажиров заставит авиакомпанию увеличить персонал. По словам 
Савельева, «Аэрофлот» теоретически может взять на работу 5-6 тысяч сотрудников 
«Трансаэро» из 12 тысяч человек, работавших в авиакомпании. 

Также генеральный директор «Аэрофлота» рассказал, что до 15 декабря авиакомпания 
рассчитывает перевезти до 95% пассажиров «Трансаэро», выполнив тем самым поручение 
правительства. При этом он не исключил возможности, что Росавиация после внеплановой 
проверки приостановит действие сертификата «Трансаэро» и полностью остановит ее полеты 

РБК 
 

Президиум Экспертного совета по Арктике при Совете Федерации: необходимо создать 
комфортные условия для проживания в регионах Заполярья 

Вопросы развития Арктики продолжают оставаться приоритетными для российских 
властей. Данная тема на этой неделе поднималась в Санкт – Петербурге на Международной 
конференции по освоению ресурсов Арктики и в Сочи на заседании президиума 
правительственной комиссии по Арктике. 

Следующим городом, где обсуждались вопросы освоения Арктических территорий, стал 
Омск, где в рамках программы ВТТА (Международной выставки высоких технологий и техники 
для Арктики, Сибири и Дальнего Востока) состоялось выездное заседание президиума 
Экспертного совета по Арктике и Антарктике при Совете Федерации Федерального Собрания 
РФ. 

В работе выездного заседания в Омске приняли участие председатель Экспертного 
совета по Арктике и Антарктике при Совете Федерации ФС РФ Вячеслав Штыров, 
полномочный представитель президента РФ в Сибирском федеральном округе Николай 
Рогожкин, президент МОО «Ассоциация полярников», специальный представитель 
президента РФ по международному сотрудничеству в Арктике и Антарктике Артур 
Чилингаров, губернатор Омской области Виктор Назаров, а также представители 
федеральных министерств и ведомств. 

Компанию «Норильский никель» на заседании представлял директор федеральных и 
региональных программ Дмитрий Пристансков, являющийся членом госкомиссии по вопросам 
развития Арктики. 

Как сообщает пресс-служба «Норникеля», в ходе заседания обсуждались 
государственные задачи по реализации приоритетных инфраструктурных проектов развития 
Арктической зоны РФ и обеспечению национальной безопасности ее территорий. Среди тем, 
поднятых на заседании Президиума, были необходимость омоложения населения 
Арктической зоны РФ и создание комфортных условий для проживания в регионах Заполярья. 

При этом, как отметил по итогам заседания Дмитрий Пристансков, «крайне актуальной и 
насущной остается и проблема переселения стоящих на учете в целях улучшения жилищных 
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условий жителей Норильска и Дудинки в районы с благоприятным климатом, а именно 
сохранение федерального софинансирования ФЦП «Жилище» в этой части». 

НИА-Красноярск 
 

Кудрин накаркал на годы вперед 
Бывший министр финансов РФ, глава Комитета гражданских инициатив Алексей Кудрин 

полагает, что российские власти откажутся от выплаты накопительной части пенсий, и 
считает неизбежным повышение налогов в течение ближайших 5-10 лет. Об этом он сказал 
журналистам в Лиме, где проходит ежегодная встреча совета управляющих Всемирного 
банка и МВФ, передает РИА "Новости". 

По мнению Кудрина, в текущей финансовой ситуации практика заморозки пенсионных 
накоплений может быть продолжена. Высока вероятность, что "это будет происходить каждый 
год в течение ближайших трех лет", а в итоге государство "вообще откажется от 
накопительной части пенсий". 

Весной правительство "показательно", по оценке Кудрина, отказалось от заморозки 
накопительной части пенсий, но осенью снова вернулось к этой теме, что было вполне 
ожидаемо. "Когда недостаточно средств, правительство, не проведя структурных реформ, 
будет хвататься за такие быстрые решения, как повышение налогов или замораживание 
накопительной части пенсий", - полагает экс-глава Минфина 

Повышение налогов он считает неизбежным. По его прогнозу, это произойдет в течение 
ближайших 5-10 лет даже в том случае, если будет принято решение повышение пенсионного 
возраста. 

"Существенно увеличивать [налоговую] нагрузку у нас в стране сложновато. Я не 
исключаю, что она может быть увеличена в силу того, что мы не увеличивали пенсионный 
возраст, и в силу того, что финансовые вызовы останутся на ближайшие 5-10 лет", - сказал 
Кудрин. Бюджету в любом случае будут нужны дополнительные ресурсы на финансирование 
дефицита Пенсионного фонда. "Значит каким-то образом нагрузка ляжет на работодателя 
или на гражданина. Тут нам фактически этого не избежать", - пояснил бывший министр 
финансов. 

В дальнейшем он не исключил возврата к дискуссии о прогрессивной шкале 
налогообложения доходов физлиц. 

«Утро» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Минск-2: Русская реальность для бандеровской Украины 
Украинским политикам потребовалось полгода, чтобы ознакомиться с текстом 

подписанных в Минске соглашений. Чтобы понять их смысл — потребовалось несколько 
новых встреч с «европейскими партнёрами». Теперь надо буква в букву выполнять «минские 
соглашения», при этом в их точной последовательности 

Никто не сомневался, что после встречи в «нормандском формате» в Париже Петр 
Порошенко будет рассказывать украинцам о своих дипломатических успехах. Главным 
достижением украинский президент назвал перенос «незаконных выборов» на Донбассе на 
более поздний срок. О трудностях реального выполнения «минских соглашений» Порошенко 
умолчал. Однако в оппозиционном лагере наблюдается лёгкая паника. До оппозиционеров 
наконец дошло, что выполнение «минских соглашений» плавно превращает Украину в 
федеративное государство. Это попахивает классической украинской «зрадой». Не вопрос, 
что пока особый статус предполагается для части Донецкой и Луганской областей. Лиха беда 
начало. Кризис в украинской экономике сделает своё дело, и промышленно-развитые 
регионы Украины под лозунгом «хватит кормить дармоедов» потребуют себе точно такой же 
статус. 

Впрочем, наибольшее смятение в рядах оппозиции вызвала даже не «зрада» 
Порошенко. Это оппозиционеров как раз обрадовало. У них появился повод для борьбы 
против «ворогов незалежной». Украину «зрадила» Европа. Лидеры Германии и Франции 
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подписались под «минскими соглашениями» и требуют их неукоснительного выполнения. 
Ждем следующей серии украинской драмы: Меркель и Олланд продались Путину за дешевый 
газ. Националисты во всех украинских бедах винят исключительно «коварного» Путина. В 
данный момент готов с ними согласиться. Лидер России действительно очень сильно 
провинился перед украинцами, ведь он приблизил их мечты к реальности.  

Первая реальность заключается в том, что выполнение «минских соглашений» 
позволяет сохранить территориальную целостность страны. У российского лидера есть одно 
принципиальное требование — гарантии соблюдения прав и свобод русского населения. 
Украина ведь европейское демократическое государство? Нацистов на Украине нет? Разве не 
об этом твердили киевские власти и разве не это много раз подтверждали европейцы? В чем 
тогда проблемы?! А проблемы в том, что нацисты на Украине есть. Пока они у власти или 
влияют на власть, никакой Единой Украины быть не может. Впрочем, куда засунуть 
националистов сегодня — является уже проблемой Порошенко и его европейских друзей, а 
не Москвы.  

Вторая реальность заключается в том, что выполнение «минских соглашений» открывает 
Украине путь в Европу. С окончанием войны и восстановлением территориальной 
целостности киевские власти будут вынуждены дать конкретный ответ на вопрос — когда 
будет предоставлен безвизовый режим и когда многомиллиардные инвестиции придут в 
украинскую экономику? Европа, конечно, скажет, что все эти плюшки раздадут тогда, когда на 
Украине покончат с коррупцией и прочими недостатками украинской демократии. Порошенко 
нечего сказать. Коррупция — это стержень украинского государства. Побороть ее — все 
равно что ликвидировать КПСС в Советском Союзе, а самому себе пустить пулю в лоб. 

Европейский выбор — это миф, который был создан в противовес существованию 
реальных возможностей вступления Украины в Евразийский Союз. Этот миф был выгоден 
Западу, и он устраивал любую власть в Киеве. Одни при помощи мифа удерживали Украину 
от сближения с Россией, другие на шантаже Кремля «тупо» зарабатывали деньги. В то же 
время, существование двух векторов сглаживало противоречия между пророссийской и 
антирусской Украиной. Да, страна разрывалась на части, металась из стороны в сторону, от 
Кучмы к Ющенко, от Ющенко к Януковичу, но именно иллюзия выбора позволяла Украине 
сохранить свое противоречивое единство. Февральский переворот 2014 года разрушил эту 
иллюзию. Российский вектор исчез, европейский так и не появился. Украина осталась одна, 
но именно в этом одиночестве и стало ясно, что Украины, украинского проекта как такового 
нет. 

Приход к власти националистов снял с Москвы всякую ответственность за ситуацию в 
«небратской» стране. Теперь пришел черед европейцам стать спонсорами украинского 
проекта. Однако именно об этом они никогда не мечтали. Вы обратили внимание, как сияют 
европейские лица на переговорах по закупке российского газа для Украины? Как они 
обгоняют друг друга, стремясь первыми оплатить выставленные «Газпромом» счета? Весь 
этот цирк происходит под радостные визги Киева о «международной изоляции» России. 

Между тем, в Киеве словно не понимают сложившегося идиотского положения. 
Свидомые кричат о том, как украинские войска защищают европейские ценности, требуют 
денег и вооружений от Запада для похода на Москву. Они не знают, что такое реально 
воевать с Россией, поскольку вся их история «многовековой борьбы с москалями» — такой же 
миф, как и миф о евроинтеграции. Зато канцлер Германии хорошо знает, что такое русская 
зима 1941 года. Все-таки быть почетным гостем на военном параде 9 мая в Москве, лучше, 
чем встречать советскую армию в Берлине 45-го.  

Теперь попробуем ответить на очень простой вопрос — может ли Петр Порошенко даже 
при всем большом желании и беспрецедентном давлении со стороны Берлина и Парижа 
обеспечить выполнение «минских соглашений»? Во-первых, война на Донбассе позволяет 
Порошенко оправдывать финансово-экономические трудности в стране. Без войны все эти 
проблемы вырываются наружу и грозят обрушить режим Порошенко. Во-вторых, умеренная 
оппозиция будет срывать выполнение «минских соглашений», чтобы ослабить позиции 
Порошенко и, в конечном итоге, занять его место. Такова логика политической борьбы на 
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Украине. Интересы государства всегда находятся на последнем месте по сравнению 
с интересами собственного седалища.  

В-третьих, Порошенко никогда не поймут националисты, они приложат все усилия, чтобы 
с криками «зрада» совершить очередной государственный переворот. Надо хорошо 
понимать, что «евромайдан» состоялся не для размена Януковича на Порошенко, тем более 
не для превращения Украины в процветающее европейское государство. Евромайдан — был 
организован для разрушения Украины и создания зоны хаоса у российских границ. 
Националисты, как движущая сила евромайдана, были взращены для войны против русских и 
России. Никакого примирения с ними не может быть в принципе, как с боевиками Исламского 
государства в Сирии.  

При самом большом желании Петру Порошенко практически невозможно выполнить 
«минские соглашения». Все, что ему остается — это имитировать процесс и молиться Богу, 
чтобы ситуация разрешилась сама собой. Только кроме «минских соглашений» у Украины 
есть еще и финансово-экономические проблемы, которые Порошенко так же не может решить 
без внешней помощи. Европа помогать не спешит, к России обратиться Порошенко не может 
в принципе, а украинская оппозиция сделает все для того, чтобы дестабилизировать 
ситуацию в стране. Вольно или не вольно, сегодня все силы на Украине будут сами работать 
на разрушение антирусского украинского проекта.  

Массовые митинги протеста, правительственный кризис, выборы и перевыборы, 
перевороты — это то будущее, которое неизбежно ждет Украину. Европа, вероятней всего, 
уйдет в сторону под тяжестью внутренних проблем. Россия остается в стороне. Русские не 
приходят туда, где их не ждут. Потому всякие прогнозы, конкретные даты освобождения 
Украины от нацистов зависят лишь от времени, которое потребуется для отрезвления 
украинцев. Россия не останется безучастной к бедам братского украинского народа, главное, 
чтобы встречали с цветами. 

REGNUM 
 
В Украине улучшилось отношение к России. Противников любых интеграционных 
альянсов в стране стало больше 

 Евроинтеграционная эйфория и антироссийские настроения в украинском обществе 
уступают место растерянности и попыткам трезвого расчета. Об этом свидетельствуют 
данные новых социологических исследований, проведенных Киевским международным 
институтом социологии (КМИС) и фондом «Демократические инициативы» им. И. Кучерива. 
Социологи отмечают, что за последние полгода отношение украинцев к России несколько 
улучшилось, но это не повлияло на их внешнеполитический выбор. 

По данным КМИС, число приверженцев интеграции в межгосударственные структуры под 
крылом РФ в Украине не меняется со времени майдана. За вступление в Таможенный союз 
сейчас, как и тогда, проголосовали бы 18,5% граждан Украины. Нюанс заключается в том, что 
многие из тех, кто до майдана не мог определиться, после бегства Януковича и смены власти 
перешли в лагерь противников ТС. В декабре 2014 года таковых было рекордное число – 
58,8%, сейчас – 57,6%. 

Уровень поддержки интеграции в ЕС тоже претерпел изменения. Сейчас за сближение 
выступают 46,3%. Но если бы соответствующий референдум действительно проводился, то 
многие не приняли бы в нем участия. Из тех, кто окончательно определился и пришел бы 
голосовать, 61% выступают за сближение с ЕС, 39% – против. Эксперты КМИС отметили, что 
за последние девять месяцев число тех, кто в целом поддерживает евроинтеграционный 
курс, снизилось с 53,5 до 46,3%. Максимальный уровень поддержки сближения с ЕС в 
Украине был зафиксирован в декабре 2014 года. 

Но с тех пор наблюдается некоторое разочарование в европейском выборе, 
сопровождающееся явным недоверием к структурам в рамках СНГ. В итоге растет число тех, 
кто поддерживает идею отказа государства от участия в каких-либо объединениях. 
«Значительное число украинцев – 27% – настроены и против ЕС, и против Таможенного 
союза. Они считают, что Украина должна развиваться независимо, не входя в состав ни 
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одного из этих объединений», – сказано в комментарии КМИС к результатам 
исследования. Осенью 2013 года, накануне майдана, эту идею поддерживали всего 9% 
населения. 

Руководитель фонда «Демократические инициативы» им. И. Кучерива Ирина Бекешкина 
подтвердила эти данные: «За евроинтеграцию осознанно и твердо выступает половина 
общества. Но если ранее другая половина размышляла относительно интеграции в 
евразийские структуры, то сейчас ситуация изменилась. В 2013 году 33% украинцев 
выступали за членство в ТС, сейчас число сторонников этого вектора внешней политики 
уменьшилось в два раза. Но эти не перешли автоматически в лагерь приверженцев 
евроинтеграции. Они не определились. Не приемлют интеграцию в ТС, но не уверены в 
привлекательности присоединения к Евросоюзу». 

Научный руководитель фонда, профессор Киево-Могилянской академии Алексей Гарань 
считает, что растерянность части общества объясняется несколькими факторами. «Пиковые 
значения поддержки евроинтеграции были обусловлены эмоциональным состоянием 
общества в период и сразу после революции. Сейчас мы имеем дело с более осознанным и 
спокойным выбором. Но на него тоже влияют эмоции: людям объективно сложно, тяжело в 
ситуации, когда на территории страны ведется война. Это не может не оказывать влияния на 
экономику», – сказал эксперт. По его мнению, украинцы возлагали на ЕС ожидания быстрой 
помощи и поддержки, но спустя более года после подписания соглашения об ассоциации не 
увидели разительных перемен. «Конечно, реформы проводятся, но всем хочется, чтобы 
побыстрее был ощутим результат. Мирные переговоры ведутся, но общество ждет 
устойчивого мира. Люди хотят увидеть безусловный положительный результат 
евроинтеграции – экономической стабилизации с перспективой развития, либерализации 
визового режима с последующей отменой виз. Мы наблюдаем усталость от дороги, но не 
разочарование в пути», – пояснил он. 

Любопытно, как распределились ответы на вопросы, насколько внешнеполитические 
партнеры понимают Украину. 40% ответили, что ЕС понимает, в чем нуждается страна, а 32% 
– что не понимает. Что касается РФ, то мнения разделились на 28% (считают, что партнер 
понимает потребности) против 50% (не понимает). Эксперты отмечают, что на такое 
восприятие повлияла война на востоке. На вопрос об ответственности за ситуацию половина 
опрошенных назвала Россию, 9% – Украину, еще 33% возложили ответственность на обе 
страны. 

При этом, по данным КМИС, отношение украинцев к России за последние несколько 
месяцев улучшилось после небывало высокого уровня негативного восприятия соседнего 
государства. До 2014 года украинцы всегда лучше относились к РФ, чем россияне, по данным 
опросов Левада-Центра, к Украине. Например, в 2010 году 93% украинцев выражали 
максимально положительное отношение к РФ и только 6% демонстрировали негативное 
отношение. В России в тот момент уровень хорошего отношения к Украине составлял около 
60%, а показатель негативного отношения – почти 20%. А период президентства Виктора 
Ющенко были зафиксированы пики негативного отношения россиян к Украине – 40–50%. 

Сейчас впервые за все годы независимости уровень положительного отношения 
украинцев к России – и наоборот – практически сравнялся: 34% (весной с.г. – 26%) и 33% 
(весной с.г. – 30%). О негативном отношении к соседнему государству заявили 53% 
украинцев (весной – 56%) и 56% россиян (весной – 59%). 

События после майдана наиболее заметно повлияли на то, как люди видят развитие 
отношений между государствами. КМИС и Левада-Центр в рамках совместного проекта, 
начатого в 2008 году, традиционно задавали респондентам вопрос о том, нужно ли Украине и 
России ввести визы и закрыть границы, или строить прежние добрососедские отношения в 
виде независимых государств, но без виз и таможенных сложностей, или объединиться в 
одно государство. 

Первый пункт ни в Украине, ни в России никогда ранее не пользовался популярностью, 
до зимы 2013/14 года его поддерживали 10–15% украинцев и 12–25% россиян. При этом в 
России в 2012 году рекордное число – 20% людей – выступили за слияние в одно 
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государство, в Украине такой рекорд был установлен годом ранее – в 2009-м за 
объединение с РФ выступили 23% граждан. 

После аннексии Крыма и начала войны в Донбассе ситуация разительно изменилась. 
50% украинцев и 30% россиян к концу 2014-го поддерживали введение виз и закрытие границ. 
Идею безвизового режима и добрососедских отношений двух независимых государств 
разделяли в тот момент более 40% украинцев и около 60% россиян. Проект единого 
государства не набирал даже 10% сторонников в обеих странах. 

Сейчас наступила оттепель: 46% украинцев и 25% россиян по-прежнему требуют 
закрыть границы и строить межгосударственные отношения, как с другими странами. 45% 
украинцев и 59% россиян хотят сохранить и независимый статус своих государств, и прежний, 
довоенный режим пересечения границ. Об объединении в одно государство говорят только 
2% украинцев и 8% россиян. 

Алексей Гарань пояснил «НГ», что на самом деле эти показатели свидетельствуют о 
глубинном разломе: «Это завершающий этап прощания с советским прошлым. Дальше 
каждый идет своей дорогой. Огромное число людей выступают за улучшение отношений с 
Россией. Конечно, никто не хочет воевать с соседом. Но и терпеть его выходки тоже никто не 
хочет… Стало окончательно ясно, что в одной квартире мы жить не сможем. Поэтому люди 
мечтают о нормализации отношений, но без всякого панибратства. Мы – соседи, но, с точки 
зрения украинцев, больше не можем называться братскими народами или стратегическими 
партнерами». По его словам, именно поэтому украинцы больше не мучаются над вопросом о 
внешнеполитических ориентациях – война определила выбор.   

«Независимая газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 10.10.2015 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 61, 30 ▼ 1, 00 

EUR 69, 35 ▼ 0, 96 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 


